

DIARIO



DE REUS

DE AVISOS

Y NOTICIAS

DIRECTOR D. José Domenech Grau

FUNDADO EN 1859

Número suelto: 5 céntimos

Redacción y Administración: Plaza de la Constitución,

CORRESPONSAL en París para anuncios, comunicados y suscripciones . . . orette, Rue Caumartin, 61

FARMACIA SERRA. La que paga mas contribución la provincia.

Abierta toda la noche

Arrabal de Santa Ana, 80, junto á la Plaza de Cataluña

GRAN FARMACIA Carpa **ABIERTA TODA LA NOCHE**

Servicio esmerado y precios lo mas económicos

A esto se debe el aumento de despacho desde mi traslado y que aumentará mas, cuando el público se entere de las ventajas que se obtienen surtiéndose de ellas.

Se venden en todas las Farmacias de España, Cuba y Filipinas. —En Reus 2 pesetas frasco en la Farmacia del autor.

Plaza Prim número 1 y arrabal Santa Ana, 2

De todos los específicos que se venden para combatir la TOS, ninguno ha obtenido las distinciones de "Diploma de Honor" y "Medalla de oro" mas que los CONFITES CARPA, lo cual prueba la superioridad que tienen bajo todos conceptos sobre sus similares. No contienen opio ni morfina.

CONFITES CARPA Remedio rápido y seguro para combatir la **TOS**

GRAN ESTABLECIMIENTO DE

SASTRERIA

TEMPORADA DE INVIERNO

AL ESCUDO DE REUS.

MONTEROLS, 4 Y 6
REUS

Extraordinario surtido en **CAPAS HECHAS** con bandas ultimas novedades á 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 12, 14, 16 y 20 duros. —El mejor surtido y á precios los mas económicos de España.—Impermeables hechos y á medida.—Alta novedades en géneros del pais y extranjeros para trajes á precios sumamente reducidos.

ARMERIA DE VIUDA DE PABLO SAMARANCH

Expendeduria de pólvoras, cartuchos, tiros y pistones de todas clases.
CALLE DE LLOVERA NÚM. 22.—REUS

Gran baratura en armas de todos sistemas, Escopetas desde 12 á 200 pesetas. Carabinas y tercerolas. Remington propios para guardas y somatenes á 20, 25 y 30 pesetas. Revólvers Smith propios para los cabos y subcabos de somatenes á 25 pesetas y revólvers de varias clases desde 7 á 35 pesetas. Se cargan cartuchos y se hacen arreglos en armas de fuego á cuyo efecto cuenta la casa con el mismo dependiente de siempre.

CEPAS AMERICANAS

HUERTO DE PABLO ABELLÓ

contiguo á la carretera de Tarragona. **ARRELATS** muy superiores. Precios ventajosos. Autenticidad garantida.

Para tratar en el mismo huerto ó calle 1.ª del Rosario, número 4

ENFERMEDADES de los OJOS

El oculista de Tarragona **D. J. MIRÓ** accediendo gustoso á las peticiones de sus numerosos clientes, establece en Reus una consulta todos los lunes y viernes de 2 á 5 de la tarde. Consulta: Arrabal Santa Ana, número 1, piso 1.º, esquina á la calle Monterols.

Los demás días en su gabinete de **TARRAGONA**, de 10 á 12 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

HERPES.

CURANSE CON EL
Linimento asecante anti-herpético
ROVER.

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que mas se usa para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Palma, Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura. — En Reus: Farmacia Serra, arrabal Santa Ana 80.

Padecimiento de la boca. Se cura por la electricidad con el «Licor del Polo de Orive.» Pero no los autro jamás quien á diario gasta este superior dentífico, justamente acreditado en la higiene dentaria durante 25 años. Exíjese con la marca de fábrica en farmacias y perfumerías de crédito.

LA COSA MARCHA

¿Cuándo—preguntaba yo en un artículo publicado recientemente,—cuándo comienzan en Cuba las deportaciones de los españoles? La respuesta no se ha hecho esperar. Por las noticias que nos han comunicado la semana última los corresponsales, podíamos deducir que las citadas deportaciones no tardarían en decretarse.

Las estaban preparando los agentes policíacos de la naciente autonomía, que asaltan las redacciones de los periódicos constitucionales y encarcelan á los periodistas que se permiten elogiar á Weyler y pretenden nada menos que reproducir artículos de un diputado á Cortes, que aparte su filiación política, ilustra la tribuna española con su saber y la enaltece con su elocuencia.

Y el temor ha sido, por último confirmado por un telegrama que en la noche del sábado ha recibido un ilustre personaje de nuestra política, pidiéndole interponga su influencia para que no se lleven á efecto las deportaciones que parece estaban acordadas y resulte confirmado tambien por el telegrama del *Liberal* de ayer que anuncia han sido ¡INDULTADOS! por el general Blanco los redactores presos de *El Comercio*.

¡INDULTADOS los españoles por el enorme delito de aclear a un general de

ENFERMOS DE LOS OJOS.

El **DOCTOR BIADA**, oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, ex-jefe de clínica y con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de PARIS. Recibe en Consulta en Reus todos los domingos y lunes de 10 á 1 y de 3 á 5.

Arrabal alto de Jesús, 38, sobre el Correo

Los demás días en **BARCELONA**, Claris 44 (esquina á la Gran Vía) de 11 á 1 y de 4 á 5.

TOS

Desaparece rápidamente usando el

Jarabe Serra

No contiene opio ni morfina, por lo que puede administrarse á los niños sin ningun peligro. Véase el prospecto.

Farmacia Serra.—Abierta toda la noche

TOS



Taller de Relojeria

R. PERPIÑA

Calle Mayor, 24, principal.—REUS

CASA LA MAS BARATA DE ESPAÑA
Gran baratura en relojes de bolsillo pared y despertadores.—Relojes de bolsillo á 10 pesetas.—Despertadores á 5 pesetas.—Composturas de todas clases garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.—Se compran toda clase de relojes.

¡Ganga!! ¡Ocasión!!

Relojes de lance, garantizados, con un descuento de mas del 50 por 100.

Todo a precios baratísimos.

VIÑAS AMERICANAS

MARCIAL OMBRAS (propietario)

Avenida del ferro-carril, Figueras, (Gerona)

Barbados y estacas en venta, por millones.

Precios reducidos y autenticidad garantizada. Cinco millones de estacas, un millón de barbados.

ASOCIACIÓN GENERAL

COMERCIANTE

propietarios

96, Bruch, entresuelo.—BARCELONA

Ofrece sus servicios á todos los comerciantes y propietarios que tienen asuntos litigiosos en Barcelona. Informes comerciales y particulares préstamos, sobre fincas terrenos y á firmas buenas.

EL PROCURADOR

don Pablo Borrás Dau ha trasladado su habitación y despacho al Arrabal de Santa Ana número 50 piso 2.º

nuestro Ejército!... ¡*Srsum corda!*... Ya pueden codearse aquellos periodistas con los enemigos de la patria. ¡Y pensar que estas cosas pasan inadvertidas y no agitan ni conmueven la opinión, como en otro tiempo cualquier fruslería!

Adelante, señor Sagasta. El camino emprendido tiene una vez taja, y es que conduce pronto al fin. Siga la persecución de los españoles, y fórmese pronto el Ministerio cubano, para realizar en este acto de suprema demencia el pensamiento de separación que informa el programa, los actos y los propósitos del actual Ministerio.

Enfrente de la unidad peninsular, abatida por la humillación, se levantará engreída por el triunfo la unidad cubana, quedando dividida y rota para siempre la unidad de la Patria.

Todo por la paz, exclaman los autores y cómplices de este crimen nacional. Pero ¿dónde está la paz?, pregunta el pueblo español. Ante la fuerza de los hechos se desvanecen los lirismos del señor Moret.

Es público que los separatistas más o menos auténticos que residen en Nueva York, aunque, en mi juicio, poco ó nada significan para los efectos de la pacificación, arrojan con desprecio á los pies del Gobierno sus decretos de autonomía, y los separatistas en armas que son la verdadera tía Javiera del problema, responden al reclamo ministerial tomando la ofensiva en Oriente, apoderándose de Guisa y otros poblados, asaltando á San José de las Yeras y haciendo volar en mil pedazos los trenes de Sancti Spiritus y de Vuelta Abajo con bombas de dinamita.

Estos son los hechos que la prensa ministerial intenta desvirtuar diciéndonos que los ministros reciben buenas impresiones y que se reúnen para comunicárselas. ¡Tendrá que ver lo que le digan!

Los mismos periódicos se muestran alborozados por los telegramas de felicitación que recibe el señor Moret de los autonomistas en cuyas manos ha puesto las funciones de gobierno. ¡Pues no faltaba más! ¡Tendría gracia que lo censurasen!

¿Pueden ustedes educar á esa renegada la paz ofrecida por el señor ministro de Ultramar? ¿Se conforma con ella la Nación española?

Yo no sé si será cierta la satisfacción del Gabinete. Lo que sabemos todos es que los separatistas, que huían como conejos ante nuestros soldados en tiempos de Weyler, se desquitan en la actualidad riéndose del Gobierno de S. M. á mandíbula batiente, y sabemos también que las enhorabuenas que recibe el señor ministro de Ultramar las conquista por la energía con que ampara la persecución y batida que en la isla de Cuba están sufriendo los españoles.

¿Le satisfacen al Gobierno estos éxitos? ¿No cree llegado el momento de confesar el fracaso? ¿Prefiere por exigencias del amor propio esperar á pig firme las manifestaciones de la opinión? Pues démosle gusto.

A. González López.
Diputado por la Habana.

SECCIÓN OFICIAL

REGISTRO CIVIL
del día 6 Diciembre 1897.

Nacimientos
José Francesch Postal, de Miguel y Josefa.

Matrimonios
Ninguno.

Defunciones
- Manuela Fandos Ballesteros, 78 años Hospital Civil. — Maria Martorell Varrás, 83 años, San Serapio, 10. — León Simó Elias, 24 años, San Elias 2. — Lorenzo Prats Tomás, 39 años, Manicomio. — Pedro Bermusell Monguillot, 2 años, Santa Elena, 3. — Miguel Borrás Fontanilles, 7 meses, Barreras, 2.

El impuesto sobre las corridas de toros

Un artículo de más de una columna dedica nuestro colega *El Correo* á comentar las cifras que arrojan los datos estadísticos publicados recientemente

por la Dirección general de contribuciones, relativas á lo que se pagó al Tesoro público en el año económico de 1893 94 por los impuestos que pesan sobre los espectáculos taurinos.

De ellos resulta que los empresarios de toros; novillos, becerros y vacas, satisficieron, 166.010,80, y los toreros, por el 2 por 100 de sus retribuciones, 12.433,24; en total, 178.444 04 por contribución del espectáculo más popular y productivo de España.

Los empresarios de corridas de toros de muerte y de lucha de fieras fueron 113 y pagaron 126.794,32 pesetas por el 3 por 100 de contribución sobre 3.567.542,16 á que ascendió el importe íntegro de las localidades: hubo 139 de corridas de novillos y becerros, importando la contribución 29.514,48 por el 3 por 100 de 882.745,73 de la entrada; 9 de toros de muerte y 44 de novillos en plazas móviles y poblaciones de menos de 30.000 habitantes, por igual número de corridas, y 14 de vacas en capitales y demás poblaciones.

Las 12.433,24 pesetas satisfechas por los toreros corresponden á una retribución de pesetas 605.446,30; y como no aparecen más que 248 toreros pagando contribución, se deduce que solo se han dado 15 ó 16 corridas entre todas las plazas de España, y que la retribución que por término medio percibe un torero al año, no pasa de 2.441 pesetas.

De todo lo cual deduce *El Correo* que, ó esta está muy distante de ser exacta, ó que las ocultaciones alcanzaron escandalosas proporciones.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY. — La Inmaculada Concepción de Ntra. Sra.

Parroquia de San Francisco
Sigue á las 6 de la tarde la Novena de la Purísima Concepción, como en los días anteriores. — Hoy á las 8 de la mañana se celebrará la Comunión general y por la tarde á las 6 se cantará el Triunfo Mariano con acompañamiento de orquesta, seguirá la Novena y el sermón que estará á cargo, así como la Comunión y la plática preparatoria, del Rvdo. P. Salvador, Prior de los Carmelitas descalzos y se concluirá con el Besamanos de la Virgen.

Iglesia MM. Carmelitas Descalzas
Hoy, festividad de la Inmaculada Concepción, las religiosas de este convento honrarán á su excelsa Madre con los siguientes cultos:
A las diez de la mañana se pondrá de manifiesto á S. D. M. y se cantará un oficio solemne con sermón que estará á cargo del distinguido orador Sagrado Rdo. P. Salvador de la Madre de Dios, carmelita. A las cinco y media de la tarde se cantará algún «motete», la Salve y se concluirá con la reserva de S. D. M.

Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia
Hoy, fiesta de la Purísima Concepción, á las 3 y media de la tarde las devotas asociadas dedicarán á su excelsa patrona un rosario á toda orquesta y con explicación de Misterios á cargo del Rdo. don Juan Llauradó.

CARIDAD CRISTIANA
La «Caridad Cristiana» de esta ciudad celebrará la fiesta de la Inmaculada Concepción de María con una Misa de Comunión reglamentaria, que tendrá lugar hoy miércoles, á las 8 de la mañana en la Parroquial Iglesia de la Purísima Sangre, estando la plática preparatoria á cargo del Reverendo Cura Párroco D. Juan Batalla. La Asociación tiene el gusto de invitar á todos sus socios y al público católico en general, esperando la mayor asistencia á tan piadoso acto.

SANTOS DE MAÑANA. — Santa Leocadia.

REUSENSES DISTINGUIDOS.

Casimiro Prieto Valdés

En el número 116, correspondiente al 16 de Octubre del corriente año, de la acreditadísima *Ilustración Sud-Americana*, la revista mejor ilustrada que se publica en la República Sud-Americana, y vé la luz en Buenos Aires, va publicado el retrato de nuestro estimado y distinguido amigo don Federico Prieto y Valdés, natural de esta ciudad, y notable escritor, residente desde muchos años en la importantísima capital de Buenos Aires.

En propio número de la indicada *Ilustración*, consta también una pequeña biografía suya.

Nosotros, que nos honramos con la

antigua y leal amistad de Casimiro Prieto, así como con la de su hermano Federico, (del que nos ocuparemos luego), tenemos verdadero placer en reproducir á continuación la referida biografía, placer que nace del natural orgullo que nuestro corazón siente, al ver que nuestro querido amigo, ha sabido hacer brillar los dotes de su inteligencia y de su erudición en lejanas tierras americanas, donde, según la propia biografía, lo conocen, lo estiman y lo distinguen todos.

He aquí ahora la biografía:

CASIMIRO PRIETO

«Nuestra época, mejor dicho, los últimos años de esta centuria desdichada para el ideal, se nutren de controversias rápidas, de discusiones pergeñadas al vuelo, de apasionados artículos en que la sinrazón se alimbara con retóricas frases y la escasez de raciocinio aparece envuelta en hojarasca impulsada por el viento tempestuoso de las polémicas del interés y el egoísmo.

El libro está de más; el noticierismo nos lleva á impulsos del flujo y reflujo de las impresiones populares, abarcando en la mente mal preparada, un verdadero kaleidoscopio de conocimientos que gastan y secan los entusiasmos de la emulación para un trabajo serio y razonado. Por eso, el espíritu inquieto de la multitud apacigua su sed de placeres suavísimos en las fuentes de la literatura amena; y las crónicas humorísticas, los cuentos breves, los romances joviales y los epigramas chispeantes dan la nota de actualidad en diarios y revistas, en corrillos conversadores y en el género festivo de la moderna literatura teatral.

Y ahí está Casimiro Prieto; sentó sus reales con vigorosa entereza catalana, aguzó su no común ingenio, deshizo hojas y notas de sus apuntes de observador mundano y dió año tras año, en periódicos de todos los matices políticos y de todas las formas tipográficas, en la escena teatral y en libros y almanaques, toda la sal y toda la sandunga que inspiran á su claro y jovial talento las encantadoras musas de la alegría y del buen humor.

Amigo íntimo, hermano por el afecto correspondiente, el insomne poeta catalán Joaquín M. Bartrina, vagó quizás por el alma de Casimiro Prieto aquel amargo pesimismo del desesperado vate, pensando en que

El hombre al hombre olvida, si le es indiferente, cuando muere, y si le debe algún favor, en vida y por lógica deducción de su espíritu reflexivo, se dijo: «Ets sin defensa: tu soledad es en compañía de millares de egoístas; trabaja y ábrete un camino.»

Y embarcándose para América, llegó, vió, trabajó con denuedo, luchó sin flaquezas ni debilidades, creó un hogar feliz, hizo tanto... que hoy lo conocen todos en el mundo americano de las letras, lo estiman y lo distinguen y... no lo olvidan. ¡Hé aquí su historia! ¿Basta?

—Breve reseña de sus tareas literarias completará estas rápidas notas biográficas.

Hizo sus primeras armas literarias en un semanario titulado «El Crepúsculo», que fundó en Reus, Cataluña, su ciudad natal, en unión del poeta Bartrina.

Llegado á América, poco despues entró, muy joven aun, en «La Nación Argentina», del doctor don José María Gutierrez, en la que redactó una sección festiva, pasando á encargarse de la sección humorística titulada *Conversación de «La Nación»* (en que se refundió aquel diario al pasar á ser propiedad del general Mitre) durante largos años que hicieron famoso el pseudónimo *Aben- Xoar*, que usaba el ingenioso publicista.

Por la misma época, y durante tres años, redactó también en «La Prensa» otra sección de igual índole, sin que aquel derroche de sátiras cultas y chispeantes frases agotase la vena y la inventiva del castizo y ameno cronista.

Colaboró, además, en distintas épocas, en «El Correo Español», en «El Nacional», «La Unión Argentina», y en multitud de periódicos argentinos como «El Sud-Americano» y otros, y

actualmente es asiduo y galano improvisador de festivos artículos para «La Ilustración Sud-Americana.»

Casimiro Prieto ha dado también al teatro el contingente de su labor incansable: tres zarzuelas, «Flores y abrojos», «Receta contra la crisis» y «La emancipación de la mujer», muy aplaudidas, y la caricatura político-dramática «El sombrero de don Atolfo», que prohibió la municipalidad bonaerense, ocasionando ruidoso pleito que el autor sostuvo contra la autoridad edilicia han sido la prueba de que para el feliz talento de Prieto todos los campos son fácilmente abordables y buena prueba de ello nos la dan dos comedias líricas que tiene en «cartera».

Son éstas (páseles la indiscreción amistosa), «El demonio del lujo» y «Revolución de faldas», cuya primera ha puesto en música un reputado compositor argentino, siendo probable que para la segunda escriba la parte musical uno de los primeros maestros del divino arte en la hispana tierra.

¿Tiene el fecundo y laborioso publicista algo mas en preparación? Según parieras lenguas, «Sombras chinecas» jovialísimo libro, según los enterados, pero aun inédito, cerrará su labor literaria del presente año, despues que «dé repartos al incomparable «Almanaque Sud-Americano» correspondiente al año 1898.

En esta obra del Almanaque hace unos veintidos años (según los números que van salidos) en que la fundó con el inteligente editor don Ramón Espasa, otro espíritu laborioso y perseverante como él, ha probado Casimiro Prieto cuan acertadamente cumple la ley del trabajo, con el esmero y la paciencia que son prendas seguras de un éxito asombrosamente feliz en esta publicación anual. Popular es en toda la América española, y trata de reflejar en sus satinadas páginas todo el florecimiento literario de este último cuarto de siglo, en tierra americana. El «Almanaque Sud-Americano» es un amigo que nos recuerda á los luchadores de la inteligencia en el mundo de Colón, y el nombre de su director nos rememora las virtudes de un trabajo perseverante al servicio de una inteligencia diáfana, de un juicio recto y de un sentido perspicaz y exacto de las amargas realidades de la vida, que adorna con flores perfumadas para deleitar nuestras horas de tribulación.

Poeta expresivo, prosista de elegante estilo y clara dicción, de enciclopédicos conocimientos que envuelve en una cortés modestia, Casimiro Prieto, nuestro colaborador permanente, tiene en su trato íntimo dotes envidiables que hacen encantadora su «larga vista» intelectual que contrasta con su miopía física. Y es así, porque hasta su nombre es completo. Es prieto y casi ve el bueno y querido don Casimiro, como le llamamos sus íntimos. —PLACIDO.»

Si grato nos ha sido ocuparnos de nuestro buen amigo Casimiro Prieto, también nos lo es hacerlo de su distinguido y apreciable hermano Federico, igualmente estimado y cariñoso amigo nuestro, quien desde hace algunos años ha pasado á fijar su residencia en Barcelona, donde son muy conocidos y celebrados sus trabajos como dibujante; por cuyo motivo, tenemos así mismo sumo gusto en trasladar á las columnas del DIARIO DE REUS, los siguientes párrafos que á él se refieren, y que sacamos de largas reseñas publicadas por los más importantes periódicos del Sud de América, al ocuparse precisamente del precioso Almanaque *Sud-Americano*, que desde hace veinte y dos años, viene publicándose consecutivamente, y cada año con mayores méritos, en Buenos Aires, bajo la dirección de Casimiro Prieto.

Entre las innumerables cartas que este ha recibido, felicitándole por la publicación del Almanaque *Sud-Americano* para 1898, figura una del eminente hombre de letras argentino don Guillermo Matta, en la que se lee lo siguiente:

«El de este año, supera en belleza artística y en originalidad, á todos los otros almanaques, lo que no es poco

decir, pues cada uno de sus tomos es una obra maravillosa de su coleccionador y principal colaborador, mi amigo Prieto.»

«Su hermano don Federico, ha entrenado su ingenio como verdadero artista. Se nota en su pulso la vibración certera del maestro y habla su lápiz con más galanura que el silencioso Egipto. Mis parabienes á V. y á él con todo afecto.» (Del periódico *La Nación*, de Buenos Aires, correspondiente al 13 de Noviembre último.)

La Tribuna popular, importante revista que se publica en Buenos Aires, en su número del 8 de Noviembre, se ocupa también extensamente del Almanaque *Sud-Americano*, y, entre otros párrafos de su larga relación, se leen los siguientes, que se refieren á nuestro apreciable amigo Federico.

Al hacer mención de los trabajos del almanaque que más le han llamado la atención, dice:

«Hablare en primer lugar de dos trabajos del inteligente y estudioso dibujante Federico Prieto y Valdés, hermano del director del Almanaque Sud-Americano. Es uno de ellos la original inicial que luce en la página 190, de un gusto sobrio y refinado, que denota habilidad suma en la combinación del dibujo y de las tintas y que resalta en relieve como un acabado camafeo. El otro es una alegoría que ha de llamar forzosamente la atención de los entendidos en la materia. Dicha alegoría representa El Silencio y puede verse en la página 59 del Almanaque. Pertenece este trabajo al estilo egipcio y descubre patentemente en su autor un espíritu de artista vibrante y educado.

Para ejecutarlo, ha tenido que recurrir el señor Federico Prieto y Valdés á la iconografía egipcia, y es de notarse la habilidad y donosura con que ha sabido convertir un estilo soso y hierático en elegante y animado. No podía, por otro lado, haber buscado el dibujante español un estilo que más acabadamente simbolice el «Silencio.» Los egipcios representaban esta divinidad bajo la imagen de un joven desnudo, ceñidas las sienes por la corona «Pschent» — una atrevida combinación de diadema y de mitra — y el dedo llamado salutarío, que servía para imponer silencio, sobre los labios. Y para formar el cuadro de su preciosa miniatura, ha tenido también en cuenta el señor Prieto las flores que, en la antigüedad, simbolizaban el silencio: la flor de la adormidera, la flor del loto, de hermoso relieve en el dibujo, — flor cuyas hojas tienen la figura de lengua y cuyo fruto parece un corazón, — y las palmas con que los egipcios iban á llorar sobre la tumba de sus antepasados.

Bastan estos detalles, apuntados á la lijera, para patentizar la seriedad con que el señor Federico Prieto y Valdés realiza sus trabajos. No se trata, pues, de un dibujante mas ó menos inspirado, que ejecuta sus trabajos á capricho, sino de un artista concienzudo, estudioso y que posee la rara cualidad de infundir vida y de hacer elegante á un estilo muerto y árido.»

El DIARIO DE REUS, que se complace siempre en ocuparse en sus columnas de todo cuanto, con justicia, tiende á enaltecer las virtudes y la inteligencia de cualquier hijo de este noble pueblo, se congratula hoy con doble motivo, al hacerlo de tan buenos como cariñosos amigos, á los cuales felicita sinceramente, así como á sus apreciables familias, residentes en esta ciudad.

CRONICA LOCAL Y GENERAL

En nuestra edición del domingo último, nos hacíamos eco de que una familia de esta ciudad que habia dado de comer á un gato cierta cantidad de pescado, observó la muerte del felino, quedando también en mal estado otro de dichos animales que habian probado tal comida.

Como decíamos, el señor Alcalde dispuso que el veterinario señor Rovira fuese á Barcelona con el pescado so-

brante al objeto de proceder al análisis químico en el laboratorio municipal. Ahora bien; del análisis practicado no solo no resultó que el pescado contuviese alguna sustancia nociva para la salud, si no que habiéndose dado á comer á gatos de aquel Laboratorio no resultaron los mismos dañosos en lo más mínimo, según leemos en «La Vanguardia» y «La Publicidad», de dicha capital.

El caso no deja de ser algo raro. Entre las poblaciones que celebran hoy su fiesta mayor, figura la inmediata é importante villa de Cambrils. Después de una enfermedad larga y penosísima, cuyos efectos habíanse extremado estos últimos días, pasó anteanoche á mejor vida nuestro particular y apreciable amigo don Miguel Valls y Argilaga, cuya muerte será sentida por las muchas personas que se relacionaron en vida con el finado. A toda la apreciable familia del mismo enviamos la expresión del más sentido pésame.

Se encuentra en Barcelona el estudiante en Derecho M. Paul Gottenkiens, quien salió de la Alsacia, su país, para dar la vuelta al mundo á pié. Penetró en España por Puigcerdá y el jueves último dió una conferencia en el Casino Coretano de aquella villa, en la que explicó su viaje por Bélgica y Francia y el itinerario que se propone seguir al marchar de Barcelona. Desde el Estrecho de Gibraltar pasará al África, visitando la Argelia, Tripolitania, Egipto, el Asia, la Siberia, desde donde se trasladará á la América, atravesando el Estrecho de Behering.

Por ahora, no se tiene noticia de ningún otro aficionado á las caminatas, por más que no deberá hacerse esperar mucho tiempo, pues la afición sigue cundiendo.

En la mañana de hoy, y en la iglesia del Colegio de San Pedro Apóstol, deben contraer matrimonial enlace nuestro apreciable amigo el conocido tenor de zarzuela don Gabriel Riba Olivellas y la simpática señorita doña María Gabarró y Duch, sobrina del que durante largos años fué alguacil de este Juzgado de primera instancia, don Antonio Gabarró y Penas.

Deseamos á los desposados una interminable luna de miel.

Escribiste ayer un colega barcelonés:

«La guardia civil de Tarrasa dió cuenta al gobernador de la provincia de haber sido encontrados muertos en un vagón de la maquinista y fogonero de un tren del ferrocarril del Norte, quienes hacia dos noches que no podían dormir á causa del frío, y para poder descansar se metieron en un vagón que se hallaba en la estación, encendieron un brasero de carbón de piedra y se quedaron dormidos para no despertar, pues perecieron asfixiados por efecto de los miasmas desprendidos del carbón.»

A causa de este desgraciado accidente, el primer tren que sale de Tarrasa para Barcelona tuvo que partir con algun retraso.»

Esta tarde se pondrá en escena en el Teatro Fortuny la aplaudida ópera «Marina.»

Por la noche tendrá lugar la segunda representación de la zarzuela «Los Madgyares.»

El sábado por la noche ocurrió en Perelló una terrible desgracia.

El vecino de aquel pueblo Antonio Gonzalvo Brull, de 26 años, casado, se hallaba en su domicilio medio dormido, al lado de un brasero, cuando de improviso se levantó para dirigirse á su habitación, y equivocando la puerta, abrió la de un balcón, en el que aun faltaba colocar la baranda, cayendo á la vía pública, donde le recogieron ya cadáver.

El infeliz Gonzalvo deja un hijo de corta edad y á su desconsola esposa en cinta.

Anoche, en el expreso, pasaron por esta ciudad los señores Sejó (don Antonio), Saforcada, Tort y Martorell, Sala y Sert, Arrau, Font y Noguero, los cuales salieron de Barcelona dirigiéndose á la Corte al objeto de asistir á la Asamblea romerista.

En el teatro de «La Juventud Reusense» se efectuará esta noche la tercera representación del drama «La monja enterrada en vida.» Terminado el drama se celebrará baile amenizado por la aplaudida banda de dicha sociedad.

Ha comenzado á publicarse en la Habana un periódico titulado «La Legalidad», que ha emprendido ferviente compañía en favor del gobierno y de la autonomía.

Esta noche tendrá lugar en los salones de la concurrida sociedad «El Alba», un lucido baile amenizado por la brillante banda «Juventud Reusense.»

Dice un telegrama de Valencia: «El cardenal Sancha se encuentra enfermo de cuidado á consecuencia de un grano en el cuello.»

Asiste al Primado el Dr. Martí, catedrático de la Facultad de Medicina.

El Dr. Martí ha reconocido á Su Eminencia y cree que habrá necesidad de practicar una operación al ilustre enfermo.

Al Palacio arzobispal han acudido hoy muchas personas con objeto de enterarse del estado de la salud del cardenal.

La noticia de la enfermedad del Padre Sancha ha corrido velozmente por toda la población, causando general sentimiento, pues el cardenal es aquí muy estimado.»

Celebraríamos el pronto y total alivio del ilustre enfermo.

Hemos sido invitados para asistir al baile con orquesta que se celebrará esta noche en los salones del «Centro Republicano Autonomista.»

Agradecemos la atención.

Anoche hizo su debut en el Teatro Fortuny, con «La Guerra Santa», el baritono don José Capsir, que desempeña el papel de «Miguel Strogoff» con bastante perfección, siendo aplaudido en algunos números.

Si veis á los niños pálidos, cansados por el crecimiento, perezosos é inapetentes, no vaciléis en darles el «Hiero Leras». El apetito, las fuerzas y los colores de la salud vuelven al cabo de algunos días y los progresos son visibles.

BOLETIN OFICIAL

Real orden circular del Ministerio de la Gobernación concediendo á la sociedad «Unión española de explosivos» ciertas facultades á sus representantes en provincias.

Circular del señor gobernador interesando la busca y captura de Antonio Carmona Campos, apodado Farrina.

Anuncios de la propia autoridad haciendo público haber remitido al Ministerio de la Gobernación el recurso de alzada que interponen don Mauricio Giné y dos individuos más vecinos é electores de Cambrils; y de haberse instruido expediente en dicho Ministerio con motivo del recurso de alzada interpuesto por el alcalde en representación del Ayuntamiento de Bisbal del Panadés y concejales suspensos por auto judicial.

Circular de la Junta provincial del Censo de población previniendo á los Ayuntamientos que todavía no han cumplimentado el art. 4.º de la Instrucción para llevar á cabo el Censo general de habitantes, lo verifiquen antes del día 15 del presente mes.

La Delegación de Hacienda anuncia que desde el 6 del actual á fin de Enero siguiente se recibirán en la Intervención de Hacienda los cupones de la deuda al 4 por 100 interior y exterior y sin limitación de tiempo las suscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de beneficencia, é Instrucción pública, cabildos, cofradías, capellanías y demás.

Anuncios de las Alcaldías de La Figuera, Bonastre, Prades, Borjas y Poboles.

El de Reus cita á don Javier Bella, abogado y propietario.

El de Gandesa anuncia la subasta para la venta de una finca rústica del término de Foix, propiedad de José Mur Llecha.

El del distrito de Atarazanas de Barcelona emplaza á los parientes de los alienados Juan Pallina Batalla, natural de Valls, y Maria Capalans Domingo, de Santa Coloma de Queralt, con el fin de proceder á su reclusión definitiva.

El de Tarrasa cita y llama á Pedro Poigaran Bernaus.

Y el juez municipal de Horta anuncia la Secretaria vacante en dicho Juzgado.

Gaceta de Madrid
(Extracto de la del día 6)

Presidencia.—Reales decretos resolutorios de competencias suscitadas entre la administración y la autoridad judicial.

Gracia y Justicia.—Real orden jubilando por imposibilidad física á don Juan Fernández Regueiro, registrador de la Propiedad de Valoria la Buena.

Entre amigos: —Mira: ahí viene el hombre de la moda.

—No precisamente de la moda, pero me gusta ir siempre con comodidad, porque supongo que os referís á esas camisas.

—Precisamente. —Pues os las aconsejo porque voy muy abrigado y me cuestan muy barato.

—Vamos á ver, explicate; ¿cuanto te cuestan?

La tela que se llama CHEVIOT INGLÉS comprado en casa PORTA me cuesta DOS PESETAS OCHENTA CÉNTIMOS cada camisa y las hechuras no me cuestan nada porque está hecha en casa.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO DE TARRAGONA

Entradas del día 6

De Marsella vapor ruso Ariadne, con tránsito, consignado á los señores Boada hermanos.

De Bilbao y escalas, vapor Duro, con efectos, consignado á los señores hijos de B. Lopez.

Despachadas

Para Port-Vendres pail. francés Alphonse Maria, con vino.

Para Barcelona vap. Duro, con tránsito.

Para Génova y escl. vap. Sagunto, con carga general.

Para Torredembarra l. Enrique, con lastre.

Para Copenhague vap. Dagmar, con efectos.

Para Torredembarra l. Isabel, en lastre.

Para Helsingfors vap. ruso Ariadne, con efectos.

DIVERSIONES PUBLICAS

Teatro Fortuny

COMPANIA DE OPERA Y ZARZUELA ESPAÑOLA DIRIGIDA POR EL MAESTRO D. FRANCISCO PEREZ CABRERO

Funciones para hoy.—A las 3 y media de la tarde.—Entrada á localidad 3 reales, id. al paraiso 2.—La magnífica ópera española en 3 actos, «Marina».

Noche: 8.º del 2.º abono.—La celebrada zarzuela en 4 actos, titulada «Los Madgyares».

Entrada á localidad, 3 reales.—Idem al paraiso, 2 reales.—A las 8 y media. Mañana, debut del célebre fesciador ONOFROFF.

Recomendaciones

EL TURRONERO ANTONIO PLÁ, establecido en el Arrabal de Santa Ana número 6, acaba de recibir un gran surtido de turrones legítimos de Jijona y de Alicante, peladillas de Alcoy, mazapán, yema y otras clases de dulces secos. Venta al por mayor y menor.

Talonarios

para la loteria de Navidad numerados y sin numerar. Se venden en la imprenta de este periódico.

AL PÚBLICO

La viuda del antiguo turronero don Francisco Planells, situada en la calle Monterols núm. 14, participa como todos los años haberse establecido en la misma con sus tan acreditados turrones de leche, id. de yema superiores; idem de Alicante fuertes; id. de Jijona; peladillas de Alcoy superiores; grapiñadas; cascas; piñones y demás.

NODRIZA: Hay una en el pueblo de Montbrío y con leche de muy pocos días que desea encontrar criatura. Informes en Montbrío, calle de la Closa, núm. 7.

Agencia

Establecida en la calle de la Cárcel número 22 se prestan los servicios siguientes: Encargos de compra y venta de casas. Encargos á comisión. Encargos de alquileres de casas. Se escriben cartas y solicitudes. Colocación de sirvientas. R. U. S.—Calle de la Cárcel, 22.

Telegramas

DOCUMENTO IMPORTANTISIMO

EL MENSAJE DE MAC-KINLEY

El telegrama comunicó el siguiente extracto detallado del Mensaje que dirige á las Cámaras americanas, el presidente de la gran República.

Segun dichos telegramas Mr. Mac-Kinley dice que debe hacer notar que, siendo los Estados-Unidos una nación vecina de Cuba y teniendo intereses considerables en la isla, no se les puede pedir mas que aguarden durante un período de tiempo razonable, para que España procure restablecer su autoridad al mismo tiempo que el orden y la paz en Cuba, y que este período de tiempo no puede ser indefinido para esperar el resultado.

Si se desea que no se proponga alguna solución que pueda contener la menor idea humillante para España, debe tenerse en cuenta que nuestra proposición no fué divulgada para evitar entorpecimientos á España, y que todo lo que hemos pedido y todo lo que es de esperar es que se proponga pronto un medio cualquiera para restablecer la paz.

España, en su contestación á la Nota, muestra tendencia á una inteligencia aceptable, aprecia las intenciones amistosas de los Estados-Unidos y reconoce que á éstos les afecta profundamente en sus intereses la guerra de Cuba y que su deseo de que se restablezca la paz es muy justo.

Declara también en su contestación el gobierno español que se cree obligado por todas estas consideraciones á efectuar un cambio político capaz de satisfacer á los Estados Unidos y pacificar á Cuba en un plazo razonable; que á este objeto se concederán reformas políticas á Cuba y las operaciones se harían humanitariamente.

Desconociendo una declaración de las medidas que los Estados Unidos se proponen adoptar para llevar á efecto los buenos oficios que habian ofrecido, el gobierno español indica que debe dejarse en libertad para dirigir las operaciones militares y conceder las reformas políticas, y que los Estados Unidos deben asegurar el respeto á sus obligaciones de neutralidad é impedir los socorros que los insurrectos reciben de este país. España no admite la suposición de que la guerra no pueda prolongarse indefinidamente.

Declara M. Mac Kinley que la tendencia de España á acusar á los Estados Unidos de no haber cumplido sus deberes internacionales carece de fundamento, y es un hecho real que no ha salido de las costas americanas ninguna expedición militar ni ningún buque armado.

Refiriéndose á las nuevas reformas concedidas á Cuba, el presidente dice que sus ideas de moralidad impiden pensar en la anexión forzosa de Cuba á los Estados Unidos, lo que sería una agresión criminal.

Respecto á la beligerancia, cita el Mensaje del presidente Grant de diciembre de 1871, declarando que no habia lugar á reconocer la beligerancia ni la independencia de la isla.

M. Mac Kinley dice que dicho reconocimiento no concede actualmente ventaja á uno ni á otro partido; que solo contribuiría á justificar el derecho de España á visitar los buques en alta mar, y que estendería los derechos marítimos de dicha nación hasta los confines de la zona de aguas territoriales americanas. El presidente considera, pues, en este momento como imprudente é inadmisibile el reconocimiento de la beligerancia; pero que si más tarde este reconocimiento fuera considerado útil desde el doble punto de vista del deber y del derecho, el poder ejecutivo lo efectuaría.

M. Mac-Kinley hace mención de cambio político ocurrido en España, lo que concede reformas y se obliga á no exagerar los horrores de la guerra, de lo cual resulta que no hay motivos para

intervenir por razones de humanidad, y añade que se asegura que el ejército español se ocupará, no en sembrar por todas partes la ruina y el desorden, sino en proteger la continuación de los trabajos agrícolas.

El presidente de los Estados Unidos hace luego un análisis del proyecto de la autonomía cubana, diciendo que el gobierno del señor Sagasta ha entrado en un camino que es imposible abandonar con honra, y es indiscutible que en las pocas semanas que han transcurrido desde su advenimiento al poder, el señor Sagasta ha dado pruebas de la sinceridad de sus declaraciones, por lo que no debe dudarse de esta sinceridad ni conviene que se haga nada que suscite dificultades al señor Sagasta en la realización de su tarea, sino que deben darse á España facilidades razonables para realizar sus esperanzas y poner á prueba la eficacia del nuevo orden de cosas.

El gobierno, sigue diciendo mister Mac-Kinley, continuará protegiendo con su vigilancia á los ciudadanos norteamericanos y hará todos los esfuerzos posibles para conseguir una paz honrosa y si se considerase entonces que nuestros deberes para con nosotros mismos y respecto de la civilización y de la humanidad nos obligan á intervenir por medio de la fuerza, no habrá sido por culpa nuestra, sino debido tan solo á que la necesidad de la intervención será tan manifiesta que exigirá el apoyo y la aprobación del mundo entero.

Declaraciones del general Blanco

Madrid, 7, 10'15 m. Telegrafian de Nueva York que el «World» publica un despacho de su corresponsal en la Habana dando cuenta de una interview celebrada con el general Blanco.

El marqués de Peña Plata hizo optimistas manifestaciones acerca del planteamiento del régimen autonómico en la isla, diciendo que espera imponerle con éxito en término de un mes.

Considera segura la pacificación como efecto inmediato de las reformas, opinando que solamente quedarán en armas partidas de merodeadores, dedicados al bandillaje.

Asegura que son muchos los insurrectos con prestigio propio que van presentándose á indulto, y confía en que las presentaciones excederán á cuanto razonadamente pueda esperarse.

Se las promete muy felices el general Blanco de la eficacia de crear guerrillas formadas por naturales del país, las cuales adoptarían la misma táctica que los rebeldes.

El general Arolas

Madrid, 7, 10'40 m. Un despacho de la Habana da cuenta de hallarse enfermo el general Arolas, á consecuencia de una fuerte erisipela.

Lo de Guisa. Detalles

Madrid, 7, 4'45 t. El «Heraldo» publica detalles de la toma de Guisa por los rebeldes. Estos eran mandados por Calixto García, Rabí, Zapote y Ramirez.

El asedio comenzó el día 28 de Noviembre, dándose los primeros ataques el 29.

En el cementerio encontraron nuestras fuerzas muchos enterramientos, lo cual hace suponer que los insurrectos quisieron ocultar el gran número de bajas que tuvieron.

El coronel Tovar encontró en las inmediaciones de la población bastantes vecinos ahorcados, con carteles en el pecho diciendo que los rebeldes se llevaban 48 prisioneros de la guarnición.

El pueblo ha quedado destrozado y maltrecho, acusando su aspecto todo género de salvajerías por parte de los insurrectos.

En honor de Cánovas

Madrid, 7, 5'50 t. En el Circulo Conservador se ha reunido esta tarde la comisión que tiene á su cargo la misión de acordar el medio y la forma de honrar y perpetuar la memoria del señor Cánovas del Castillo.

El sillón que en las reuniones del círculo ocupaba el eminente estadista se hallaba vacío y cubierto con un crespón negro.

Ha presidido el señor Cos Gayón, pronunciando un breve discurso dando á conocer los diferentes proyectos que tiene en estudio la comisión.

Uno de ellos es la creación de un Instituto que llevaría el nombre del insigne político.

Otro proyecto consiste en la erección de una estatua. Por unanimidad se acordó aprobar este último proyecto.

Recordando lo sucedido con el monumento al general O'Donnell se acordó que la estatua sea costeada por suscripción pública nacional á fin de que todas las clases sociales puedan contribuir á tan patriótica empresa.

Imp. C. Ferrando, P. Constitución, 7.

